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曾经的滩涂，如今高楼林立、车水
马龙。自 2010 年设立以来，有“特区中
的特区”之称的前海，通过改革开放、先
行先试，推动深港携手共兴，“一张白纸
画出最美最好的图画”。

如今，从“创业十年”迈入“黄金十
年”的前海，持续以制度创新为核心，以
一项项见真章、有实效的改革举措，奋
力打造粤港澳大湾区全面深化改革创
新试验平台。

深港合作的种子生根发芽

十年来，前海深港青年梦工场从约
4.7 万平方米拓展至约 19.1 万平方米；
累计孵化创业团队 1373 家，其中港澳台
及国际团队 955 家，50 家成长为国家高
新技术企业……前海深港“创梦”空间
不断扩展，创新承载力持续增强。

为更好支持香港青年、香港企业圆
梦前海，今年 8 月前海再次升级梦工场
支持政策，推出“1510”发展模式：提供

“1 元创新坊”，仅需 1 元/平方米/月服
务金即可入驻；出资 5 亿元组建梦工场
基金，其中港澳青年首创技术产品在内
地首次应用，按照首单合同实际销售额
的 30%给予最高 200 万元支持；供应 10
万平方米产业空间。

“1510”发展模式发布以来，梦工场
已开展三期深港联合公开遴选，66 家港
资企业成功通过深港两地专家联合评
审，进驻梦工场。

香港青年周小霞创办的智掂科技
（深圳）有限公司是这一模式推出后落
户梦工场的企业之一。在她看来，来
前海发展是其公司再上一层楼的关键
一步。

“经过十多年发展，前海梦工场周
边已集聚一批我们品牌发展的目标客

户群体，便利我们开展品牌体验等活
动。”周小霞说。

一系列支持政策下，越来越多深港
合作的种子在梦工场落地。香港大学
青年科创学院今年 9 月在梦工场正式启
用，已有 24 个香港团队入驻；香港理工
大学前海前沿技术创新中心已落户梦
工场。

“ 我 们 正 全 力 推 动 梦 工 场 提 质 增
效，为港澳青年搭建创业舞台，助推科
创企业腾飞。”深圳市前海深港现代服
务业合作区党工委副书记梁珂表示，前
海还建立深港共建共享新机制，前海梦
工场与香港数码港建立项目互推机制，
已有 11 家企业在双方园区落地或计划
落地。

金融改革支撑企业成长壮大

初创阶段的科技企业大多具有轻
资产、高投入、高不确定性的经营特点，
普遍存在融资困难。但深圳一家员工
规模仅 10 人、尚处发展初期的小型企
业，却依托地方征信平台公共数据描绘
的企业画像，成功获得了银行 96 万元的
授信额度。

这一变化得益于 2023 年 2 月前海
获得的“金融支持前海 30 条”中“支持在
前海合作区设立深圳市地方征信平台”
这一政策的落地。

今年 6 月，深圳征信服务有限公司
发挥地方征信平台公共数据、产业数
据、金融数据的融合优势，利用数据挖
掘技术，为科技初创型企业进行征信画
像，联合银行在前海发布创新专属信贷
产品——“科技初创通”。

“依托公共数据，通过人才透视分
析发现，这家公司中 3 位员工来自专精
特新企业，人才竞争力在同行业中排名

达到前 15%，并且有 1 款专利证书。”深
圳征信服务有限公司总经理刘振告诉
记者，经过产品模型计算分析，这家公
司成功通过了北京银行深圳市分行的
风控审核，顺利获得了公司发展所需的

“急用钱”。
“金融支持前海 30 条”发布后，前海

会同市地方金融局对涉及的重大政策、
重点项目、重要改革逐项梳理研究，细
化分解六大类 115 项具体任务。政策发
布近两年来，市级实施方案 115 项具体
任 务 已 落 地 103 项 ，整 体 任 务 落 地 率
90%。

港 企 贷 、个 人 薪 酬 跨 境 收 付 便 利
化、取消外商直接投资人民币资本金专
用存款账户、新型离岸贸易跨境资金结
算……一项项新政的落地为在前海发
展的港人港企带来了实实在在的业务
发展机会。

受益于港企贷政策落地，香港青年
尤金港在前海梦工场注册的港顺（深
圳）国际贸易有限公司顺利获得了交通
银行澳门分行 200 万元授信额度，为公
司及时抓住业务机会、扩大业务规模提
供了资金支持。

“港企贷拓展了港资小微企业的融
资渠道，便于我们更好地在粤港澳大湾
区生长。”尤金港说。

制度创新带来新业务

今年 1 至 11 月，前海蛇口自贸片区
进出口 4890.4 亿元，同比增长 56.1%；区
内海关备案企业数量超 1.17 万家，较设
立之初增长 5.6倍。

亮眼成绩单的背后，是一项项创新
业务带来的发展活力。今年 6 月，前海
管理局修订了“促进商贸物流业高质量
发展办法”，提出 38 条务实举措，聚焦物

流供应链企业、“保税+”新业态、智慧化
仓储等，全力推动货物贸易稳定增长。

以“保税维修”业务创新为例，出口
货物退运回保税区内完成货物维修，报
关手续简单、无须保证金，既能节约成
本，又能提高效率，为企业提升国际竞
争力、拓展外贸空间提供了新机遇。

今年 8 月，西门子（深圳）磁共振有
限公司前海保税维修中心获批保税维
修账册后落地前海。

此前，这家公司的出口产品如需售
后维修，要将零配件运到国外维修点，
场地、人工等运营成本极高。“保税维
修”业务落地后，公司将全球售后点搬
到前海综合保税区内，产品维修后逐一
寄回给在全球各地的客户。

这一模式的变化，大大节约了出口
企业的售后维修成本。

今年以来，前海新增制度创新成果
47 项，累计达 882 项；新增“国际船舶登
记入级管理集成创新”“构建立体化海
外维权工作格局”“资本项目收入支付
便利化”等 13 项制度创新成果全国复制
推广，累计达 101项。

改革创新激发澎湃发展动能。今
年前三季度，前海地区生产总值实现
1864 亿元，增长 8.2%；固定资产投资完
成 1100.3亿元，增长 16.5%。

迈入“黄金十年”的前海，迸发出蓬
勃生机，在打造全面深化改革创新试验
平台、建设高水平对外开发门户枢纽的
新征程上奋力奔跑。

新华社记者 赵瑞希

以改革创新激发澎湃动能
—前海打造全面深化改革创新试验平台观察

12月 19日，花农在温室里对将要出售的蝴蝶兰进行检查。
天津市西青区张家窝镇农业产业园区占地面积 5000 余亩，以种植花卉、有机果蔬等为主导产业，是天津市现代农业重点示范园区。眼下，园区内的蝴蝶兰、草莓等花果

都到了集中上市的时节，温室大棚内一派繁忙景象。 新华社记者 李然摄

“ 过 去 ，有 好 产 品 却 苦 于 销 售 渠
道不畅；现在，有了知识产权这张‘通
行 证 ’，产 品 走 出 了 国 门 。”谈 到 重 庆
江津花椒受到国外客户青睐，重庆凯
扬农业开发有限公司总经理马淑君感
慨不已。

江津花椒的种植历史悠久，过去
因品牌影响力弱，产业价值不高。如
今 ，花 椒 已 成 为 当 地 的 支 柱 产 业 之
一。2023 年，重庆江津区花椒产品出
口额超 1000 万元，在海外一些市场供
不应求。2024 年，江津花椒全产业链
综合产值预计达 55 亿元，江津花椒品
牌价值达 64.04亿元。

2005 年，江津花椒获评国家地理
标志产品。江津区通过登记注册“江
津花椒”专用图形标识，实施商标品牌
战略和地理标志运用促进工程，塑造
花椒品牌文化，扩大产品影响力。

江津区知识产权局相关负责人袁
艳介绍，2021 年，江津花椒国家地理标
志产品保护示范区正式筹建，当地围
绕种植、加工、科技创新、品牌建设等
环节，不断完善花椒生产体系、经营体
系和产业体系。截至目前，17 家企业
获准使用地理标志专用标志。

有了知识产权“通行证”，江津花
椒 的 市 场 销 路 进 一 步 打 通 ，美 国 、日
本、韩国等国家对江津花椒的需求不
断增大。江津区还专门建设了 4 个市
级农产品（花椒）出口示范基地、3 个区
级和 7 个镇级花椒出口示范基地，统一
农资供应、统一管护技术，保障出口花
椒产品的品质。

记者了解到，重庆地理标志资源
丰富，“涪陵榨菜”“江津花椒”“永川秀
芽”等产品闻名海内外。重庆通过品
牌建设、市场推广等，有效提升地理标
志产品的市场竞争力，激发消费市场
活力，将知识产权转化为有形资产。

知识产权不仅成为农林产品增收
的“法宝”，也是高校专利走向市场的

“利器”。

“以前，我市高校、院所专利转化
率 不 高 ，专 利 成 果 转 化 存 在‘ 不 愿
转 ’‘ 不 会 转 ’‘ 不 能 转 ’‘ 不 易 转 ’等
问 题 ，‘ 四 不 ’难 题 直 接 影 响 了 科 技
人 才 的 创 新 积 极 性 和 成 果 转 化 。”重
庆 市 知 识 产 权 局 运 用 促 进 处 处 长 谢
从波介绍。

针对高校院所专利转化率不高的
难 题 ，重 庆 市 知 识 产 权 局 探 索“ 一 对
多”专利开放许可新模式，构建专利收
储、精准推送、关联匹配、政策激励的
闭环工作机制，支持高校和科研机构
实现专利转化效益最大化。

相 较 于 传 统 的“ 转 让 ”和“ 许 可 ”
方 式 ，作 价 投 资 方 式 能 够 将 科 技 成
果 持 有 人 的 资 源 优 势 、科 技 成 果 完
成 人 的 技 术 优 势 与 企 业 的 市 场 优 势
结 合 ，形 成 新 的 经 营 实 体 ，实 现 科 技
成果转化。

重庆大学电气工程学院教授李辉
及其团队的“电机与功率器件设计及
系统控制技术”专利科研成果，就以作
价投资方式实施成果转化。该系列专
利评估价值 1200 万元，以知识产权形
式出资，吸引社会投资 1800 万元。

今年，重庆市知识产权局按照“政
府主导、市场参与、公平开放、便捷有
效”的原则，全力推进新一代电子信息
制造业、先进材料、智能装备及智能制
造、软件信息服务等重点产业领域相
关专利参与开放许可工作，推动专利
供给与市场需求的精准对接。

“我们还将积极实施知识产权运
用能力提升行动。”重庆市知识产权局
局长何大伟表示，当前重庆市构建了
以综合性知识产权运营中心、重点产
业知识产权运营中心、服务机构为支
撑的“1+N”运营服务载体，为创新主体
提 供“ 一 站 式 ”便 捷 高 效 服 务 。 下 一
步，还将构建知识产权国际合作交流
机制，深度融入全球知识产权治理体
系，助力重庆高水平对外开放。

新华社记者 田金文

重庆促进知识产权转化运用观察

进入冬季，天气干燥，不少人会出
现口干舌燥、喉咙疼痛、眼睛干涩等不
适，通过增加饮水量、提高环境湿度等
方式，往往能够得到缓解。但有的人不
仅持续口干眼干，还逐渐出现发热、皮
疹、关节痛等症状。专家提醒，这时要
警惕是否患上了干燥综合征。

“干燥”也是一种病？

最近一段时间，50 岁的王女士特别
容易口渴，开会没说几句话就想喝水，走
到哪都得带个水杯，吃饼干、馒头等比较
干的食物时觉得不好咽，就连晚上睡觉
也得起来喝好几次水。起初王女士觉得
是天气干燥没在意，直到口腔有了灼痛
感才到医院，被诊断为干燥综合征。王
女士很疑惑：“‘干燥’也是一种病？”

事实上，干燥综合征是常见的风湿
性疾病，是一种以侵犯外分泌腺为主的
自身免疫疾病。由于其往往以口腔、眼
睛等部位干燥为主要特征，并以一组症
状和体征的形式出现，因此被叫作“干
燥综合征”。

山西白求恩医院风湿免疫科主任
医师许珂说，干燥综合征累及哪个腺
体，就会导致哪个腺体的分泌不足而引
起相应症状。如累及唾液腺，口水分泌
过少，会引起口干，由于失去唾液对口

腔的清洁及抗菌作用，患者常常会出现
难以控制的多发性龋齿；如累及泪腺，
分泌的黏蛋白减少可导致眼干涩、泪
少，严重者甚至痛哭无泪。此外，鼻、气
管等部位的外分泌腺均可受累，出现相
应症状。

除了侵犯外分泌腺，干燥综合征还
可能影响到全身各个系统。许珂举例
说，如可累及骨骼肌肉，引发关节痛、肌
无力；影响肺部，出现干咳、胸闷、间质
性肺炎；影响肾脏，出现肾性尿崩；影响
肝脏，出现肝脏损害；累及血液系统，出
现白细胞减少、血小板减少；患者淋巴
肿瘤的发生率更高等等。

患者容易“走错门”

受访专家表示，干燥综合征发病原
因较为复杂，与遗传、病毒感染、性激素
水平等都有关系，是多因素共同作用导
致免疫功能紊乱的结果。中国科学技
术大学附属第一医院风湿免疫科主任
医师厉小梅说，干燥综合征的发病和演
变涉及复杂且庞大的免疫网络机制，目
前尚未完全明确。

既有研究显示，我国干燥综合征的
患病率不到 1%，有研究认为在 0.29%到
0.77%，老年人患病率为 3%到 4%，但任
何年龄均可发病。干燥综合征多发于

女性，大约 90%的患者为女性，有学者
推测与雌激素相关。

许珂表示，受多种因素影响，人们
对干燥综合征的认识水平、关注度，远
不及类风湿关节炎、系统性红斑狼疮等
风湿性疾病，加之这一疾病起病隐匿、
临床症状多样、善于“伪装”，因此不少
患者会在就诊时“走错门”。

“根据我们的统计，初诊就选择风
湿免疫科的不到三成，大约七成的干燥
综合征患者会先到口腔科、眼科、骨科、
肝病科、呼吸内科、肾病科等科室就诊，
往往容易在治疗上走弯路、耽误病情。”
许珂说。

中国中医科学院西苑医院风湿病
科主任医师马芳告诉记者，干燥综合征
在中医中被归属于“燥证”“燥痹”等范
畴，是因燥邪内生，阴津耗损，清窍失
润，气血亏虚，痰凝结聚，导致口眼干
燥，肌肤枯涩，肢体疼痛，反复腮肿，甚
则脏器损害的病证。“由于口干、眼干是
日常多见的症状，发病初期容易被患者
忽视，贻误治疗时机。”马芳说。

早发现早治疗是关键

专家提醒，出现持续性口干、眼干、
牙齿块状脱落、近几月或近年多发性龋
齿，老年女性出现不典型关节痛，成年人

反复出现腮腺肿大，皮肤出现紫癜样皮
疹，不明原因的血小板下降、白细胞下
降，不明原因的高球蛋白血症、远端肾小
管酸中毒、肺间质纤维化、肝胆管损害
等，都要引起警惕，尽快到医院就诊。

记者采访了解到，干燥综合征目前
还没有根治的方法，但这一疾病总体而
言起病缓、进展慢，只要早发现、早干
预、早治疗，就可以较好控制疾病发展，
改善相关症状，提高生活质量。但如果
治疗不及时，就可能会出现严重内脏损
害，甚至危及生命。

厉小梅等专家指出，现阶段对干燥
综合征的治疗包括针对腺体的局部治疗，
如改善口干的味觉兴奋剂、唾液替代物，
改善眼干的人工泪液、眼部凝胶等；对合
并有全身症状及脏器损害的患者，会酌情
使用非甾体抗炎药、糖皮质激素、抗疟药、
免疫抑制剂、静脉注射免疫球蛋白等。

许珂表示，干燥综合征患者要注意
用眼卫生，避免过度用眼，户外活动时
可佩戴防护镜；要注意口腔卫生，及时
清洁牙齿，定期做口腔检查。此外，还
要养成良好的生活习惯，均衡饮食、少
食辛辣、多吃蔬菜和蛋白质丰富的食
物，注意休息，适当运动，保持良好的心
态，避免精神压力过大。

新华社记者 马晓媛

“用快门定格双眸”“让浩瀚宇宙在
你的眼里遨游”……近期，一些主打“虹
膜写真”的摄影馆在多地悄然兴起，各
类社交平台上的“种草”帖，吸引了不少
年轻人前去拍摄打卡。

虹膜作为重要的生物特征信息，在
一些领域已被应用在识别技术上。拍
摄“虹膜写真”会不会损伤视力？会不
会导致敏感个人信息泄露？如何在拥
抱“新潮流”时做好自我保护？记者进
行了调查。

虹膜写真馆在多地开设
收费100多至300多元

在渴求“情绪价值”的当下，“虹膜
写真”迎合了一些年轻人的情感需求，
成为潮流新宠。

所谓“虹膜写真”，就是利用高清摄
影工具拍摄人的“黑眼球”。由于虹膜
包含很多相互交错的斑点、细丝、冠状、
条纹、隐窝等细节特征，且每个人的虹
膜特征均不相同，因此被一些人认为具
有拍摄留存的艺术价值。

目前，虹膜写真馆在国内多个城市
出现。记者在大众点评平台搜索发现，
北京、上海、成都、杭州、广州、深圳等多
地开设了虹膜写真馆，有的城市开设数
量还不少。小红书上，“虹膜写真”相关
话题浏览量接近 2000 万次。

在福建的一家虹膜写真馆内，记者
看到，经后期修饰的虹膜图片以摆件、
相册、装饰画、明信片等形式摆满了整
个房间。一台单反相机、几盏补光灯、
一个固定前额的支架，构成了一套采集
虹膜照片的系统。根据照片尺寸和不
同效果，收费 148至 368元不等。

“来拍照的主要是年轻情侣。最近
来咨询的人变多了，节假日每天能接待
10 人左右，一般半个小时取成片。”该
写真馆负责人林冲（化名）说。

业内人士表示，写真馆的成本投
入、拍摄技术门槛不算高。某品牌虹膜
写真馆的招商人员介绍，在二线城市开
设门店一般需要 5万至 8万元。“不会 PS

（后期修饰）也没关系，拍好把照片回传
给我们，我们修好再回传打印就行。”

记者注意到，在闲鱼等二手交易平
台上，有不少商家出售“虹膜写真”的后
期修饰模板等物料，售价从几十至上百
元不等。一名卖家表示，相较于花费数
万元寻求品牌加盟，用模板“复制粘贴”
更具性价比。“包含从 0 到开店的所有
清单，花小钱‘抄作业’，最快一星期就
能开业。”

暗藏安全风险

虹膜是重要的生物特征信息，具有
唯一性、稳定性等特点。正因如此，虹
膜识别被应用于一些有高级别安防要
求的领域。

记者注意到，网络平台上，不少人
“晒”出虹膜写真照片。业内人士表示，
拍摄“虹膜写真”并展示在公共平台上，
存在一定安全隐患。

“尽管虹膜识别当前并未普及，但
未来有一天可能和人脸识别一样广泛

应用。”中国电子技术标准化研究院网
安中心测评实验室副主任何延哲说，
如果虹膜信息被不法分子获取，可能
被用来进行身份盗窃、诈骗或其他不
法行为。

中国科学技术大学网络空间安全
学院教授左晓栋说，当前虹膜识别需要
进行“活体验证”，仅用一张虹膜照片很
难“骗过”计算机。但随着技术发展，伪
造可能更容易，违法成本更低。

虹膜写真照片若存储不当，也可能
造成敏感个人信息泄露。

记者从全国多家虹膜写真馆了解
到，大部分商家表示会“及时删除消费
者的虹膜拍摄底片”。广东一家虹膜写
真馆负责人说，最多保留底片 7 天，以
防止客户有后续修片需求。

根据个人信息保护法，生物识别信
息属于敏感个人信息，机构获取、处理
敏感个人信息应严格遵循法律要求。

“商家获取和处理消费者的虹膜信息，
不仅需要取得消费者的‘单独同意’，还
应承诺不用于其他用途，否则可追究其
相关法律责任。”世辉律师事务所合伙
人王新锐说。

此外，“虹膜写真”是新生事物，相
关 设 备 和 具 体 操 作 暂 无 统 一 规 范 标
准。拍摄过程中如操作不当，可能对
眼睛带来损伤。复旦中山厦门医院眼
科执行主任袁源智告诉记者，拍摄时
可能出现强光持续刺激眼球，造成视
网膜光损伤；患有眼底病变等疾病，或
在近期做过眼部手术的患者，可能导
致症状加重。

专家提醒消费者与商家均需
建“防护栏”

受访人士表示，年轻群体追求以
“虹膜写真”为代表的新潮流无可厚非，
但要警惕并防范由此可能产生的安全
风险。

记者在采访中发现，很多消费者并
未意识到拍摄“虹膜写真”可能泄露个
人信息，也没有和商家确定底片如何保
存、处理等。

何延哲说，虹膜写真成片经过一定
的后期修饰，用于生物特征识别的特征
点位会被掩盖，但底片上的相关信息依
然被清晰记录。“消费者应就相关问题
提前与商家沟通，并尽可能避免在社交
平台上发布原始照片。”

考虑到目前使用虹膜识别技术的
岗位大多具有敏感性，左晓栋等安全专
家建议，已在使用虹膜识别技术的人员
应避免拍摄“虹膜写真”，对平台通过算
法推送的“虹膜写真”广告保持警惕。

此外，虹膜写真从业机构应严格落
实国家对敏感个人信息的处理要求。商
家处理虹膜信息时，需满足特定目的和
充分必要性等条件，采取严格保护措施，
承担保护个人信息的相关法律义务。

王新锐提醒，消费者在拍摄前，应
和商家签订相关协议；写真产品交付
后，要求商家及时删除其虹膜影像，自
觉保护个人隐私安全。

新华社记者 颜之宏

“虹膜写真”日益走红
安全隐患也浮出水面

口干舌燥、欲哭无泪？警惕干燥综合征


